

VIETNAM



VIETNAM

ELIZABETH DELGADO GROVAS
Secretaría de Comercio y Fomento Industrial

Los logros económicos alcanzados durante 1993, fueron el tema principal del discurso inaugural de la Asamblea Nacional del Partido Comunista, en el cual el primer ministro Vo Van Kiet, destacó que Vietnam consiguió un crecimiento económico de 8%, superior a 7.5% previsto para ese año. Mientras tanto, el sector industrial reportó un incremento de 10.5% y del sector agrícola de 4%, con tasa de inflación de 5.2% anual.

Aun cuando los indicadores económicos señalan que la economía vietnamita tuvo un crecimiento mayor al esperado en 1993, las autoridades están conscientes de que no se ha completado la renovación, quedando aún pendientes una serie de modificaciones importantes que se deben llevar a cabo para mantener la estabilidad económica. Además tienen como ejemplos a Filipinas, Nigeria y Brasil, que en una época lograron economías boyantes, encontrándose actualmente en una situación mucho menos favorable.

Por todo ello, el gobierno vietnamita tiene planeado continuar durante 1994 con reformas económicas, que le permitan seguir siendo el país más dinámico de Indochina. Entre las metas para 1994, se incluyen conservar el crecimiento económico al mismo nivel, sin que ello implique la desestabilización del resto de los factores económicos, y continuar desarrollando la infraestructura del país, que sigue siendo uno de los mayores obstáculos para que la inversión extranjera se incremente.

Para cumplir con sus objetivos se emitieron tres nuevas leyes, las cuales regularizan el sector laboral, la inversión interna y el derecho al uso de la tierra. Esta nueva legislación tiene como finalidad atraer capitales tanto internos como externos a Vietnam, para continuar modernizando todos los sectores productivos del país.

También se continuó la política de apertura al mundo, fomentando las relaciones diplomáticas y comerciales, tanto con sus países vecinos como con el resto del mundo, por ejemplo: Australia, la Comunidad

Económica Europea y Japón. Uno de los hechos más relevantes de los primeros seis meses de 1994, fue el retiro por parte de Estados Unidos de su embargo económico, lo que a la larga permitirá que Vietnam tenga acceso a los mercados norteamericanos, además de que la ayuda económica internacional fluya sin restricciones.

NUEVA LEGISLACIÓN PARA APOYAR EL DESARROLLO ECONÓMICO

Durante la sexta Reunión Plenaria del Comité Central del Partido, realizada en los meses de diciembre de 1993 y enero de 1994, el secretario general, Do Muoi, presentó un reporte general de la situación política en el país durante el último año. En dicho reporte se destacan tres grandes logros alcanzados en los últimos años: el fin de la crisis socioeconómica en que se encontraba el país; la conservación de la estabilidad política, y los resultados favorables de la apertura al mundo, como son el incremento de las relaciones diplomáticas tanto con los países vecinos como con el resto de las naciones. Sin embargo, también señaló que Vietnam ha tenido que enfrentar, junto con el auge económico, el surgimiento de factores negativos para la sociedad, como es la corrupción y el debilitamiento de la ideología socialista.

A la luz del anterior diagnóstico, los delegados detectaron ocho grandes retos con los que el partido debe enfrentarse en los próximos años:

- Continuar con la modificación de la política económica para lograr una mayor modernización e industrialización.
- La implementación de una política de desarrollo económico multisectorial.
- La construcción de un mecanismo de mercado administrado por el Estado, basado en la ideología socialista.
- Incluir en su programa de desarrollo temas sociales y culturales, como la protección laboral en las empresas privadas, educación, cultura, salud pública y planeación familiar.
- Incrementar la seguridad y defensa nacional para proteger al socialismo.
- Continuar con la política diplomática de apertura al mundo.
- Edificar un gobierno respetuoso de la ley, bajo el liderazgo del partido.
- Concentrar todos los esfuerzos del partido, para lograr las metas políticas y económicas.

Para cumplir con estos retos se realizaron algunos cambios en el Comité Central, ampliándose el número de miembros, para ello fueron

electos 13 delegados, de igual forma dentro del Politburó se eligieron 15 integrantes. Se tiene proyectado que éstos sean los últimos cambios importantes dentro de la cúpula del partido en los próximos años, esto con la finalidad de mantener una estabilidad política que permita alcanzar las metas económicas previstas para 1994 y 1995.

Este deseo de estabilidad implica que las autoridades dan por hecho que el partido debe de continuar teniendo un papel protagónico en la vida del país y seguir con los principios leninistas del centralismo democrático. Esto no quiere decir que la reforma política esté completamente fuera de la agenda del partido, ya que en los últimos meses se han presentado una serie de demandas por parte de sus delegados para que esta institución política se adecue a los cambios sociales y económicos que está viviendo Vietnam.

Uno de los temas principales discutidos en la sexta Reunión Plenaria, fue la organización de masas, dado que en los últimos meses de 1993 se llevaron a cabo diversos congresos organizados por diferentes organizaciones de masas, donde se señaló que la corrupción y el mal manejo de las empresas estatales son las causas principales de que el pueblo vietnamita empiece a criticar severamente al partido y al gobierno. Durante dicha reunión se emitió una resolución estableciendo que el Frente Nacional Unido debe ser renovado para cubrir las necesidades sociales de la población, mientras que el Frente Patrio Vietnamita debe consolidarse y expandir sus bases para convertirse, en la práctica, en un verdadero foco de unidad nacional.

El papel del partido en la economía fue un tema ampliamente discutido durante la sesión, resaltando la contradicción existente entre la limitación a sus miembros para participar en el sector privado y la extensa participación que en la práctica existe. También se señaló la confusa relación que se presenta entre las empresas paraestatales, las privadas y aquellas que cuentan con capital mixto. Sobre este punto las autoridades tienen previsto emitir una clara reglamentación de este sector, con la finalidad de disminuir la corrupción relacionada con este tipo de organizaciones.

Como resultado a la extensa campaña contra la corrupción que lleva a cabo el gobierno vietnamita, en los últimos meses de 1993 se inició un proceso legal a varios funcionarios. Uno de los casos que recibió mayor publicidad fue el arresto y juicio del exjefe del Departamento Comercial de la ciudad de Ho Chi Minh, Phan Anh Tuan, quien fue sentenciado a cadena perpetua por cohecho y protección a un sindicato de contrabandistas. También el exjefe del Departamento del Predial de Ho Chi Minh, Le

Thanh Hai, fue arrestado por participar en el mismo delito. Cerca de 30 funcionarios más fueron arrestados y sentenciados por cargos de corrupción, entre los que se encuentran el ministro de Energía, Vu Ngoc Hai y el exministro de salubridad, Phan Song, ambos miembros del Comité Central del Partido y se espera que primero respondan a un juicio dentro del propio partido para después responder a los cargos ante la ley.

En el mes de junio de 1994, se llevó a cabo la reunión de la Asamblea Nacional del Partido emitiéndose una serie de legislaciones importantes para fomentar el crecimiento económico del país, entre ellas se encuentra la Nueva Legislación sobre el Trabajo, la cual tiene como finalidad principal la protección tanto de los trabajadores como de los patrones. La reglamentación correspondiente a esta ley incluye la creación de empleos, capacitación laboral, contratos colectivos de trabajo, horarios, salarios, seguridad laboral, disciplina laboral, trabajo femenino y de menores, y la situación de trabajadores nacionales laborando para empresas extranjeras y viceversa.

Bajo esta nueva legislación se establecieron las medidas para la resolución de los conflictos laborales y por primera vez, los trabajadores tienen derecho a huelga. En dicha reglamentación se establece que el emplazamiento a huelga debe ser votado por la mayoría de los miembros del comité ejecutivo del sindicato por voto secreto para que la huelga sea declarada legal. También, señala que queda prohibido cualquier acto de violencia que dañe la propiedad privada, al igual que todo tipo de desorden público. Los empleados de sectores clave para la economía y seguridad nacional no pueden irse a paro de actividades.

Se emitió también, la Ley de Inversión Interna (DIL). Esta legislación tiene como objetivo principal alentar al pueblo vietnamita, a través de tasas preferenciales y medidas fiscales, a invertir sus fondos, estimados en 2 000 millones de dólares, en proyectos de infraestructura e industria. Uno de los puntos más debatidos de esta ley es el papel de los vietnamitas que se encuentran fuera del país. Algunos delegados aducían que los que se encuentran fuera de su país y desean invertir en él, no deberían tener el mismo trato preferencial que los residentes, mientras que otra facción aseguraba que el trato debería ser el mismo, ya que todos son vietnamitas. Al final, la ley da un trato preferente a los vietnamitas que desean invertir en su país y se encuentran fuera de él, esto con la finalidad de atraer un mayor número de divisas a la economía nacional.

Además, se establecieron las regiones y sectores donde se otorgaran mayores incentivos para la inversión, tanto interna como externa, por

ejemplo: la exención de impuestos de dos a cuatro años en los proyectos de inversión en áreas montañosas y en las islas.

La última legislación emitida durante la sesión de la Asamblea Nacional, fue la Ley sobre Transferencia del Uso de Tierra, la cual incluye modificaciones en la organización de los Comités Populares y el Consejo del Pueblo, en los órganos legislativos y ejecutivos a nivel local, y la reestructuración del impuesto sobre la renta de los vietnamitas y los trabajadores extranjeros que laboran en Vietnam.

En su discurso de clausura el primer ministro, Vo Van Kiet, recalco a los miembros del partido, la imperiosa necesidad de concentrar todos los esfuerzos para alcanzar las metas socioeconómicas proyectadas para 1994. Sin embargo, señaló que las autoridades están conscientes de los obstáculos que se presentan para alcanzar estas metas, en particular, la disminución en los flujos de capital tanto interno como externo, los cuales se tenía previsto invertir en proyectos de infraestructura que fomentaran la inversión extranjera en el país. Para solventar este conflicto, Vo Van Kiet pidió a los delegados que se tomen todas las medidas necesarias para aumentar los ingresos gubernamentales y que los proyectos sobre infraestructura se revisen con cuidado, con la finalidad de conocer cuáles se pueden posponer, ya que el déficit gubernamental debe controlarse para prevenir que la tasa inflacionaria se salga de control.

El 19 de noviembre de 1993, el gobierno decidió realizar un análisis profundo sobre el desarrollo agrícola y la economía rural en Vietnam. Dicho proyecto se realizará durante todo 1994 y se espera que aporte información importante para diseñar la política socioeconómica y establezca las bases para formular el Plan Quinquenal de Desarrollo de 1996-2000. El proyecto de estudio tiene como objetivo cubrir las siguientes áreas:

- La situación de vivienda, tanto individual como colectiva, en las zonas rurales.
- Los niveles en que se encuentra la infraestructura en todas las provincias, distritos y aldeas del país.
- Los ingresos en las áreas rurales.
- La estructura económica de las regiones agrícolas por sector (agricultura, industria y servicios).

Se espera que la primera parte de la investigación se concluya durante el primer trimestre de 1994 y los resultados finales estén listos, a principios de 1995. El director general de Estadística se encuentra a cargo de coordinar y poner en práctica el proyecto.

¿CÓMO MANTENER EL CRECIMIENTO SIN DESEQUILIBRAR LA ECONOMÍA?

Durante 1993 la mayoría de las metas económicas fueron logradas o superadas. El producto interno bruto (PIB) reportó un crecimiento de 8%, mayor a 7.5% proyectado. El principal motivo por el cual el PIB se incrementó más de lo esperado fue que el sector industrial se expandió 10.5%, superando a su vez las cifras programadas de 4%. Mientras tanto, el sector agrícola logró un crecimiento de 3.5 a 4% como se tenía previsto.

Uno de los mayores logros de las autoridades vietnamitas es que dicho crecimiento se obtuvo sin aumentar la tasa de inflación, la cual descendió a 5.2%, cuando en 1992 era de 17.5%. Aun cuando el déficit presupuestal de 1993 fue tres veces mayor al reportado en 1992, equivalente a 5.4% del PIB, nuevamente el gobierno logró cubrirlo sin recurrir a medidas inflacionarias. En 1993 Vietnam financió un tercio de déficit presupuestal a través de préstamos internos y el monto restante con empréstitos internacionales.

Sin embargo, el crecimiento reportado no fue igual en todos los sectores de la economía. Por ejemplo, en el sector agrícola, que si bien logró el incremento proyectado durante ese periodo, reportó una fuerte caída en la producción de granos, ya que durante 1992, exceptuando el arroz, creció a una tasa de 10.1% mientras que en 1993 su crecimiento fue de 1.2%. La exportación de arroz también cayó 12.8% en relación con el año anterior, pero la producción y exportación de té, café y caucho tuvieron un incremento importante, equilibrando los índices estadísticos.

La industria pesada reportó, durante 1993, un incremento de 23% en su producción respecto al año anterior, superando los niveles proyectados para 1993. Este sector produjo 1 300 herramientas, 52.6% más que durante 1992; 21 700 motores eléctricos, 57% más, y 2 800 transformadores, los cuales equivalen a 114% más que el año anterior. La industria del plástico creció 140% aumentando de 50 000 toneladas a 120 000 durante 1993.

Mientras tanto, la industria ligera exportó cerca de 350 millones de dólares durante el mismo periodo, de los cuales 86% provienen de la industria textil. Ésta ha tenido un desarrollo importante en el último año debido, principalmente, a las cuotas establecidas por la Comunidad Económica Europea.

El crecimiento industrial se debió principalmente a la expansión de las empresas del Estado, las cuales reportaron un crecimiento de 10% durante 1993, mientras que el sector privado presentó un incremento en

su participación de 8% durante el mismo periodo, superando el 6% que obtuvo durante 1992, aun así se puede observar todavía una severa discriminación en favor del sector estatal. La continua expansión de las empresas paraestatales parece ser el resultado de las políticas de transición a una economía de mercado que estas empresas están llevando a cabo como es la combinación de la producción de productos industriales con los bienes de consumo; por ejemplo, ventiladores eléctricos, detergentes, pinturas, partes para bicicletas y baterías. En algunas plantas industriales, un tercio de la producción corresponde a productos industriales, mientras los restantes son bienes de consumo.

De acuerdo con Do Quoc Sam, presidente del Comité Estatal de Planeación, fueron creados durante 1993, un total de 963 000 nuevos empleos. Pero aun cuando el gobierno gastó aproximadamente 18.5 millones de dólares en proyectos de creación de empleos por todo el país durante el último año, todavía Vietnam cuenta con una tasa de desempleo de 17%, es decir, se estima que seis millones de vietnamitas no cuentan con un empleo o están subempleados.

El sector turístico también presentó un auge importante, ya que durante 1993, 670 000 personas visitaron Vietnam, 50% más que en 1992. La industria hotelera asegura que lo que impide que dicha cifra sea mayor es la calidad de los hoteles en la región. Para dar solución a este problema, el gobierno ha puesto en práctica una política de inversión conjunta con sus países vecinos para lograr modernizar este sector. Entre los hoteles que esperan abrir sus puertas en Vietnam durante los próximos cuatro años están el New World Saigón Hotel, con una capacidad de 600 habitaciones; Indochina Beach Hotel, con 250 habitaciones y Delta Caravelle Hotel en la ciudad de Ho Chi Ming con 350 habitaciones, entre otros.

El regreso de vietnamitas exiliados ha aumentado notoriamente en los últimos meses. Para la celebración del año nuevo vietnamita, en 1993 hubo un aumento en el número de asistentes de 80%; pasaron de 100 000 a 180 000 los vietnamitas que habían abandonado su país y asistieron a las celebraciones. El gobierno ha fomentado la inversión de este sector de la población, así, se expidieron durante 1993, un total de 30 licencias para proyectos de inversión con capital proveniente de vietnamitas en el exilio, con lo que se estima recabar entre 4 000 y 6 000 millones de dólares en los próximos años.

El punto más desfavorable de la economía vietnamita durante 1993 fue su balanza comercial, dado que las exportaciones se incrementaron 20% como se tenía proyectado, aun cuando se presentó un estancamiento

to en la venta de dos de los productos principales de exportación: el arroz y el aceite. Mientras que las importaciones de todo tipo de bienes —capital, materias primas y consumo— se fueron incrementando hasta llegar a 34%, lo que dio como resultado un déficit en la balanza comercial para 1993, de 338 millones de dólares.

Después de señalar las medidas tomadas dentro de Doi Moi (renovación) y las metas alcanzadas en 1993, el gobierno presentó su agenda de futuras acciones para 1994. La estrategia principal consiste en fortalecer la actividad económica del régimen; en construir la infraestructura hospitalaria necesaria y capacitación de la población. Las autoridades reconocieron la necesidad de mantener estable la economía para continuar con el crecimiento y señalaron que las prioridades en las futuras reformas económicas, incluyen la realización de una reforma fiscal; hacer más eficiente la administración de los gastos gubernamentales; fortalecer los Ministerios Económicos a través de capacitación y asesoría; realizar una reestructuración de instituciones clave, como son el sistema legal, bancario y el comercio exterior, y crear las oportunidades de mercado necesarias para que crezcan el capital y la tasa de empleo.

Las metas económicas establecidas por el gobierno, para 1994, incluyen: mantener el crecimiento del PIB en 8%, el sector industrial debe registrar un crecimiento mayor a 10% y el agrícola de 4%, incluyendo la producción de 25 millones de toneladas de granos. Debe darse un incremento sustancial en las exportaciones, mayor a 20% del año anterior, ya que el gobierno tiene proyectado un incremento en el déficit comercial para 1994 de 940 millones de dólares, dada la necesidad de continuar importando bienes de capital para la construcción de la línea de energía eléctrica que cruzará el país de norte a sur.

El gobierno vietnamita planea, también, invertir 50 000 millones de dólares en infraestructura e industria durante 1994, con la finalidad de mantener el crecimiento anual del PIB. Para lograr recabar este monto, las autoridades tienen contemplado obtener de 25 000 a 30 000 millones de fuentes extranjeras, ya sea a través de inversión directa, ayuda económica internacional, préstamos bancarios y la venta de bonos gubernamentales en los mercados internacionales, y lo restante se recabaría de fuentes internas como el ahorro, la venta de bonos y seguros de vida del gobierno.

La promesa de 1 860 millones de dólares de ayuda económica para Vietnam, durante la Reunión de Países Acreedores, llevada a cabo en noviembre de 1993, junto con la decisión de la administración Clinton de

terminar con el embargo económico en febrero de 1994, crearon las condiciones necesarias para que las autoridades vietnamitas proyectaran un crecimiento sustentado de la economía. Pero el impacto de estos dos eventos parece no percibirse durante 1994, ya que el flujo de capital extranjero ha sido muy lento durante los primeros seis meses de este año y se espera que su incremento únicamente sea de 15% durante el último semestre del año.

De acuerdo con el Departamento de Estadísticas, durante el primer semestre de 1994, el PIB reportó un crecimiento de 9.5% más que lo alcanzado durante el mismo periodo el año anterior. Entre los sectores que sobrepasaron los niveles de crecimiento se encuentra el industrial con 13.6%, el energético con 14% y el de la construcción con 16%. Mientras tanto, el sector agrícola presenta una disminución de 4.7% respecto a las cifras del año anterior. En forma global la economía registró un crecimiento entre 9 y 11%, de lo que se puede deducir que la meta de crecer 8% anual podrá alcanzarse, siempre y cuando el sector agrícola no tenga otra caída durante el segundo semestre de 1994.

Durante los primeros seis meses de este año, el déficit comercial también aumentó, respecto a las cifras del año anterior, en 200 millones de dólares, debido principalmente a la importación de bienes de capital y vehículos de pasajeros. El incremento en el déficit comercial no se trasladó en una depreciación significativa del dong, aun cuando la política gubernamental era que se mantuviera el mercado cambiario bajo control y el dong tuvo una devaluación de 11 000 dong por dólar, mostrando una pequeña diferencia del tipo de cambio imperante durante 1993, que era de 10 850 dong por dólar.

Sin embargo, durante el primer semestre de este año la recaudación de fondos para financiar los proyectos gubernamentales, se ha enfrentado con serios obstáculos. De acuerdo con el Ministerio de Finanzas, tanto el ahorro interno como los flujos externos han sido muy pequeños. El gobierno había proyectado invertir 550 millones de dólares en 5 640 proyectos de infraestructura. Aun cuando las autoridades declararon que los ingresos gubernamentales están entrando como se tenía proyectado, el flujo de capital no cubre las necesidades derivadas de los proyectos de infraestructura.

De la misma manera, el levantamiento del embargo económico por parte de Estados Unidos tampoco cambia inmediatamente las perspectivas de la economía vietnamita, ya que la mayoría de las áreas en las cuales las compañías norteamericanas —petróleo, gas natural, telecomuni-

caciones y construcción— están interesadas, requieren de varios años para que la inversión empiece a tener frutos. Mientras tanto, el mayor impacto será cuando se permita la entrada de productos vietnamitas a los mercados internacionales y se dé la posibilidad de que capitales extranjeros puedan entrar a Vietnam sin ninguna restricción.

El primer ministro, Vo Van Kiet, durante la Asamblea Nacional llevada a cabo en junio de este año, señaló la necesidad de concentrar todos los esfuerzos para cumplir las metas propuestas a principios de año, para ello el gobierno decidió recortar en 36.5 millones de dólares su programa de gastos. Esta reducción es un claro indicador de que las autoridades desean a toda costa conservar la estabilidad económica y tratar de reducir el monto del déficit presupuestal, manteniendo la tasa inflacionaria por debajo de 10% anual.

De acuerdo con las cifras estimadas reportadas en *Vietnam Investment Review*, las políticas de fomento al ahorro interno no habían obtenido los resultados previstos, ya que hasta fines de junio el gobierno había logrado recaudar únicamente 40% de los montos proyectados, pero las autoridades tienen confianza de que con la nueva Ley de Inversión Interna esta tendencia cambie para el resto del año. Una de las causas por las que el ingreso no ha alcanzado los montos esperados, consiste en que la tasa de interés es menor respecto a otras formas de inversión, como son los bienes raíces y el comercio. Los principales competidores de los bancos son las casas que venden oro y plata. Las restricciones para que los vietnamitas abran cuentas bancarias en dólares, tampoco permiten que la población vea las ventajas del ahorro.

Para lograr incrementar los ingresos gubernamentales, las autoridades están pensando en aumentar el precio de la electricidad, del petróleo y del cemento. También se pidió a todas las autoridades a nivel ministerios, provincias y ciudades que incrementen su recaudación fiscal 10% más de lo que tenían planeado para este año, y así nivelar el déficit en los gastos públicos.

Al enfrentarse a la disminución presupuestal, especialmente desde que la ayuda militar soviética les fue retirada, las fuerzas armadas vietnamitas empezaron a incursionar en los sectores comerciales. El Departamento de Defensa, Industria y Economía maneja cerca de 300 empresas, incluyendo 16 que cuentan con capital extranjero. Las empresas militares emplean tiempo completo a 66 400 vietnamitas, de los cuales la mayoría pertenece a las fuerzas armadas. Las utilidades de dichas empresas pasaron de 27 millones de dólares en 1990, a 79 millones en 1992 y 111

millones durante 1993. La compañía Truong Son, que construyó el metro de la ciudad Ho Chi Minh, ahora opera como una empresa constructora, edificando plantas hidroeléctricas y ferrocarriles. La actividad empresarial del ejército incluye desde industrias manufactureras —pinturas, bolsas de plástico, bicicletas y ventiladores eléctricos— así como pesca y transporte marítimo, bienes raíces y servicios.

La defensa no duda ser socio de compañías norteamericanas. En septiembre de 1993 el hospital militar núm. 125, firmó un acuerdo con una empresa estadounidense para la construcción de un hospital con estándares internacionales, dicho proyecto tiene un presupuesto inicial de ocho millones de dólares. Las autoridades militares declararon abiertamente que por razones estratégicas se ha fomentado la intervención estadounidense en Vietnam, ya que se intenta estrechar las relaciones con Washington, para que este país sirva como contrabalance frente a la influencia de China.

Las autoridades vietnamitas planean invertir 800 millones de dólares en los próximos cinco años en el área de telecomunicaciones, esto con la finalidad de atraer a inversionistas extranjeros que se establezcan en el país. A la fecha dos compañías —Schlumberger Technologies y Sapura— compiten por obtener la concesión de todos los aparatos telefónicos que se instalen en la vía pública en Vietnam. De igual forma, las compañías japonesas Nec y Siemens han comenzado un proyecto para modernizar las telecomunicaciones en Hanoi, con un costo de 22 millones de dólares y Nec tiene un contrato de 4.5 millones de dólares para la instalación de 15 000 líneas telefónicas en la ciudad de Ho Chi Minh. Ahora que el embargo estadounidense acabó, la empresa Motorola tiene programado convertirse en la empresa con mejor servicio en el área de telecomunicaciones de Vietnam.

Uno de los sectores que reportó mayor crecimiento durante el primer semestre de 1994, fue la industria textil con un ingreso total de 1 030 millones de dólares, 13.6% más que el año anterior. Durante 1993 se produjeron 1 200 toneladas, mientras que en los primeros seis meses de este año ya se han exportado 3 000 toneladas, el incremento se debe principalmente a la implementación de nueva tecnología y a una fuerte inversión extranjera.

La prominente industria textil de Taiwan, se ha convertido en el inversionista número uno de Vietnam y el flujo de capital taiwanés continúa aumentando. Se tiene contemplada una inversión inicial de diez millones de dólares para construir un parque industrial en Hanoi, que albergue a

las plantas textiles que se tiene planeado construir en los próximos cinco años. El parque industrial de Hanoi, es el segundo de este tipo que Taiwan ayuda a construir, el primero, se encuentra a las afueras de la ciudad de Ho Chi Minh y está compuesto por 700 empresas con capital taiwanés.

El 28 de enero de 1994, Japón firmó un acuerdo con Vietnam, donde otorga ayuda financiera por 480 millones de dólares para el desarrollo de ocho proyectos de infraestructura que incluye la construcción de carreteras, la Terminal Hidroeléctrica de Phu My, líneas férreas, y la rehabilitación del puerto de Haiphong al norte del país. Además, el gobierno japonés tiene planeado invertir en proyectos de investigación para aumentar la producción agrícola en el delta del Mekong y el suministro de agua potable a Hanoi, de tal forma que el total de ayuda económica que Japón proyecta otorgar a Vietnam durante 1994 es de 540 millones de dólares, convirtiendo así a Vietnam en uno de sus seis principales deudores.

De 1988 a 1993, Taiwan ha invertido en Vietnam 1 680 millones de dólares, teniendo como empresas líderes a la Chinese Petroleum Corporation y a Taiwan Sugar Corp. Hong Kong está considerada como segundo lugar con un monto de inversión de 1 060 millones de dólares (cuadro 1).

Vietnam no únicamente ha recibido en los últimos años inversión extranjera, sino que desde 1989 ha invertido en cerca de 20 proyectos fuera de sus fronteras, principalmente, en sectores como el transporte marítimo, servicios, productos alimenticios y la producción de materiales para la construcción; en Rusia, Hong Kong, Japón y Laos.

CUADRO 1

Inversiones autorizadas en Vietnam (Por país)

<i>País</i>	<i>Número de proyectos</i>	<i>Monto de la inversión*</i>
Taiwan	139	1 680
Hong Kong	159	1 570
Corea del Sur	77	748
Australia	38	636
Singapur	63	566
Malasia	27	558
Japón	59	517
Francia	51	488
Países Bajos	13	379
Reino Unido	14	375

*Cifras en millones de dólares.

Fuente: Departamento de Cooperación e Inversión, Vietnam, 1993.

ALGUNOS RESULTADOS DE LA DIPLOMACIA VIETNAMITA

Como parte de la política de Do Muoi, Vietnam puso en práctica una activa labor diplomática, la cual continuó durante 1993 y los primeros seis meses de 1994. Esta política de apertura al mundo ha empezado a dar resultados, como se puede observar en el establecimiento de relaciones diplomáticas tanto con los países vecinos, como con la Comunidad Económica Europea y con Estados Unidos, donde el 3 de febrero de 1994, el presidente Bill Clinton anunció el levantamiento del embargo económico que había impuesto a Vietnam y el inicio de negociaciones para el establecimiento de misiones diplomáticas en Washington y Hanoi, como primer paso para normalizar las relaciones diplomáticas entre ambos países. Esta decisión se debió a que las autoridades vietnamitas han demostrado avances tangibles en la cooperación en las investigaciones del personal militar perdido en acción y se espera que con la normalización de relaciones entre ambas naciones dichas investigaciones se agilicen.

Aun cuando en Hanoi la noticia del fin del embargo económico fue recibida de manera muy indiferente, ya que para el gobierno vietnamita era únicamente cuestión de tiempo que el pueblo norteamericano aceptara reanudar las relaciones, las autoridades esperan obtener en poco tiempo los beneficios con que cuentan los socios comerciales de Estados Unidos, incluyendo el trato de Nación Más Favorecida, que Vietnam requiere para poder competir en el mercado norteamericano. Además los contratos que se firmaron durante 1992 y principios de 1993 con compañías norteamericanas, como la Coca Cola, ya están empezando a implementarse, lo que implica un flujo mayor de inversión estadounidense en la zona.

El fin del embargo no termina con todas las restricciones del gobierno norteamericano referente a ayuda económica, comercio preferencial y acceso al crédito de instituciones gubernamentales como el Exim Bank y el Overseas Private Investment Corporation (OPIC), pero la ventaja para Vietnam es que gran número de empresas estadounidenses están interesadas en invertir en este país. La última investigación realizada por el Consejo de Negocios y Tecnología de ANSEA, señala que las empresas norteamericanas esperan invertir 2 600 millones de dólares en los próximos dos años. Entre ellas se encuentran 11 empresas constructoras, las cadenas hoteleras Marriot y Holiday Inn. De igual forma, el Bank of America y el Citibank, esperan abrir sus sucursales en los próximos meses.

Durante la reunión anual de ministros de los países miembros de la Asociación de Naciones del Sureste Asiático (ANSEA) llevada a cabo en

julio de este año, aún no se fijó una fecha para la entrada de Vietnam a este organismo. Sin embargo, el ministro de Relaciones Exteriores de Vietnam, Nguyen Manh Cam, señaló que el gobierno de Hanoi pediría oficialmente ser el séptimo país miembro de ANSEA, y mencionó que la única dificultad con la que se podrían topar las autoridades vietnamitas sería con el reajuste de las tarifas arancelarias de acuerdo con el Tratado de Libre Comercio de los Países de ANSEA, a la luz de las recientes reformas que al respecto se han realizado.

Aun cuando los seis países miembros de ANSEA —Brunei, Indonesia, Malasia, Filipinas, Singapur y Tailandia— están de acuerdo con la anexión de Vietnam al organismo, todavía hay algunas diferencias en cuanto a las condiciones bajo las cuales se llevará a cabo dicha entrada. Indonesia, Malasia y Filipinas están a favor de una integración inmediata y de que los detalles de ajuste se realicen posteriormente, mientras que Singapur y Tailandia prefieren adoptar una visión más cautelosa y establecer, previa anexión, todas las condiciones para que Vietnam sea admitido. Esta disyuntiva se resolverá en diciembre de 1995 durante la reunión anual de los países miembros.

Quizá 1993 no fue el mejor año para las relaciones sino-vietnamitas, ya que durante su discurso de fin de año, el ministro del Exterior, destacó tres grandes logros en el avance de las relaciones entre ambos países: el establecimiento de los principios bajo los cuales se negociarán las disputas territoriales, la visita del presidente Le Duch Anh, a China durante el mes de noviembre y la firma de varios acuerdos comerciales y de cooperación. Esto no impidió que las reclamaciones territoriales, en el mar del sur de China, se volvieran más competitivas desde que extensos yacimientos petrolíferos fueran descubiertos en la región. Incluso cuando ambas naciones están de acuerdo en solucionar sus diferencias, durante las últimas negociaciones sostenidas en Hanoi, durante el verano, no se logró ningún avance.

Durante la reunión del Foro Regional de ANSEA,¹ realizado en julio de 1994, una de las principales preocupaciones de los países participantes fue la disputa por los territorios del mar del sur de China, ya que en cualquier momento esta disputa puede llegar a un conflicto armado en la zona. Esta preocupación no es infundada desde que el gobierno chino

¹ En dicho foro participaron, además de los países miembros de ANSEA, Australia, Canadá, R. P. China, Estados Unidos, Japón, Laos, Nueva Zelanda, Nueva Guinea, Corea del Sur y Vietnam.

bloqueó el paso a barcos vietnamitas que realizaban estudios en los subsuelos del territorio en disputa entre ambas naciones. Aun cuando Vietnam no está en condiciones de responder al bloqueo, esto no impide que mantenga su reclamo sobre esta región del mar del sur. Después de este incidente, ambos países resolvieron establecer un diálogo para aclarar sus disputas territoriales.

Si bien, el foro regional de ANSEA no está en condiciones de tomar decisiones sustanciales sobre el conflicto hasta que se establezca formalmente este organismo internacional, algunos miembros encabezados por Australia y Estados Unidos desean asegurarse que este organismo se instaure rápidamente para ayudar a mantener la seguridad de la región.

En octubre de 1993, el secretario general del partido, Do Muoi, realizó un viaje de cuatro días a Singapur, en donde el primer ministro, Goh Chok Tong, le aseguró que Singapur apoyará a Vietnam a mantener su crecimiento económico, incluyendo ayuda regional. También señaló que la firma de tratados entre las dos naciones en sectores como servicios aéreos, comercio y garantías para la inversión, fomentan que los inversionistas cingaleses se interesen en Vietnam. Entre los acuerdos firmados por ambos países destacan los de asistencia en proyectos de infraestructura, principalmente en la edificación de puertos, aeropuertos, ferrocarriles y telecomunicaciones, además de asesoría en administración financiera y planeación urbana. De acuerdo con las cifras del Ministerio de Comercio de Singapur, el monto de intercambio comercial alcanzó 1 040 millones de dólares, manteniéndose como principal socio comercial de Vietnam, seguido por Japón.

Durante la visita del primer ministro tailandés a Vietnam en marzo de 1994, se firmaron acuerdos para la realización de cuatro proyectos conjuntos. El primero con un banco tailandés, Siam-Vina, para fomentar la producción agrícola. El segundo consiste en una inversión de 400 millones de dólares por parte de la empresa tailandesa Bangkok Industrial Park para construir un parque industrial. El tercero consiste en un proyecto conjunto entre compañías de ambos países para el establecimiento de una empresa productora de pinturas, y el último se refiere a la inversión de 43 millones de dólares para mejorar algunas de las empresas estatales.

También durante el primer semestre de 1994, Vietnam firmó varios acuerdos tanto comerciales como políticos con sus países vecinos, Filipinas, Indonesia, Camboya y Hong Kong.

Otra de las regiones donde Vietnam ha buscado volver a estrechar lazos diplomáticos es con la Comunidad de Estados Independientes

(CEI). Vo Van Kiet realizó en el mes de junio, la primera visita de un primer ministro a este país desde la caída de la Unión Soviética en 1990. El propósito fue renovar la cooperación entre Vietnam y Rusia, y establecer relaciones con las nuevas naciones. Dos fueron los temas principales de las conversaciones entre los mandatarios de ambos países: la restructuración de la deuda vietnamita que se tenía con la Unión Soviética y la situación de la población vietnamita que se encuentra en Rusia. Los acuerdos a los que se llegaron con el gobierno ruso, incluyen una nueva calendarización de pago de la deuda, pero no se logró establecer un comité conjunto para analizar la situación de la comunidad vietnamita en Rusia. El primer ministro también visitó Ucrania, donde se firmó un tratado que establece las relaciones entre ambas naciones, y Kazaxastán, donde se empezaron las negociaciones para establecer relaciones diplomáticas entre ambos países.

El gobierno vietnamita ha continuado en pláticas con las autoridades del GATT para incorporarse a éste, quizá uno de sus principales motivos sea que como país miembro puede gozar del estatus de Nación Más Favorecida sin tener que firmar un tratado comercial con Estados Unidos. Las autoridades vietnamitas esperan presentar su solicitud como observadores al acuerdo a fines de 1994 y ya como observador poder negociar con los otros países miembros, mientras cumple con todos los requisitos para lograr su membresía, principalmente la autorización del gobierno norteamericano.

La defensa de los derechos humanos ocupa hoy en día un papel relevante en la agenda internacional, como lo ha podido constatar Vietnam, ya que en septiembre firmó un acuerdo de ayuda económica con Bélgica donde por primera vez se estableció una cláusula específica donde se formulan recomendaciones sobre los derechos humanos. De igual manera se espera que se incluya una cláusula semejante en el Acuerdo de Ayuda y Comercio que firmará el gobierno vietnamita con Estados Unidos.

APÉNDICE

<i>Nombre oficial:</i>	República Socialista de Vietnam
<i>Capital:</i>	Hanoi
<i>Extensión territorial:</i>	329 566 km ²
<i>Religión:</i>	La mayoría es budista y cultos tradicionales, minorías de católicos
<i>Idioma:</i>	Vietnamita (oficial) y lenguas de minorías étnicas
<i>Moneda:</i>	Dong (10 990 = 1 dólar)
<i>Gobierno:</i>	Régimen unipartidista
<i>Principales partidos políticos:</i>	Dang Cong san Viet-Nam (Partido Comunista de Viet-Nam) Partido de los Trabajadores (sucesor del Partido Comunista Indochino)
•Partido Comunista	
Secretario general:	Do Muoi
Buró político:	Do Muoi Le Duc Anh Vo Van Kiet Dao Duy Tung Doan Khue Vu Oanh Le Phuoc Thò Phan Van Kai Bui Thien Ngo Nong Duc Manh Pham The Duyet Nguyen Duc Binh Bo Tran Chi
•Miembros del gobierno	
Presidente:	Le Duc Anh
Vicepresidente:	Nguyen Thi Binh
Primer ministro:	Vo Van Kiet
Viceprimeros ministros:	Phan Van Khai Nguyen Khanh Tran Duc Luong

Defensa:	General Doan Khue
Exterior:	Mguyen Manh Cam
Interior:	Bui Thien Ngo
Ciencia, tecnología y medio ambiente:	Dang Huu
Agricultura:	Nguyen Cong Tan
Comunicaciones y transportes:	Buy Danh Luu
Construcción:	Ngo Xuan Loc
Comercio y turismo:	Le Van Triet
Cultura, información y deportes:	Tran Hoan
Educación e instrucción:	Tran Hong Quan
Energía:	Thai Phung Ne
Finanzas:	Ho te
Población y planeación familiar:	Mai Ky
Justicia:	Nguyen Dinh Loc
Trabajo y bienestar social:	Tran Dinh Hoan
Industria pesada:	Tran Lum
Industria ligera:	Dan Vu Chu

DATOS DE POBLACIÓN

	1990
Población total	66 200 000
Densidad de población (personas por km ²)	200.4

Fuente: *The Far East and Australasia*.**POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA
(Miles de personas)**

	1989	1990	1991
Agricultura, silvicultura y pesca	20 501	21 889	22 482.6
Manufacturas	3 241	3 392	3 394.0
Construcción	795	818	820.0
Servicios al por menor	1 606	1 681	1 719.9
Transportes y comunicaciones	40	35	526.5
Administración y otros servicios	2 757	2 471	2 031.9
Total	28 940	30 286	30 974.0

Fuente: *The Far East and Australasia*.**CUENTAS NACIONALES
(Millones de dong a precios actuales)**

	1988	1989	1990
Precio interno bruto	13 174	24 307	38 365

Fuente: *The Far East and Australasia*.**INDICADORES SOCIALES, 1992
(Por mil habitantes)**

	Porcentaje
Tasa de natalidad	29
Tasa de mortalidad	9

Fuente: *Estado Mundial de la Infancia, 1994*.

POBLACIÓN FEMENINA, 1990 (Miles)

Población femenina	34 265
Población femenina económicamente activa	15 040

Fuente: *Situación de la mujer en el mundo*, 1992.

MATERNIDAD

Esperanza de vida al nacer 1985-1990 (años)	63.6
Mortalidad materna 1980-1990 (por cada 100 000 nacidos)	140
Mortalidad infantil 1980-1990 (por cada 1 000 nacidos)	64

Fuente: *Situación de la mujer en el mundo*, 1992.

SALUD, 1990

	Porcentaje
Mujeres que usan anticonceptivos	n. d.
Nacimientos con parteros capacitados	100
Mujeres que fuman	2
Hombres que fuman	38

n.d.: no disponible.

Fuente: *Situación de la mujer en el mundo*, 1992.

HOGAR Y FAMILIA

Edad media de la mujer al casarse (años)	n. d.
Tasa total de fecundidad (nacimientos por mujer)	5.9
Hogares encabezados por mujeres (porcentaje del total)	n. d.
Tamaño medio del hogar	5.3

n.d.: no disponible.

Fuente: *Situación de la mujer en el mundo*, 1992.

ANALFABETISMO, 1990

Edades	Porcentaje
Mujeres entre 15 y 24	6.0
Hombres entre 15 y 24	3.9
Mujeres mayores de 25	32.3
Hombres mayores de 25	12.8

Fuente: *Situación de la mujer en el mundo*, 1992.

PARTICIPACIÓN DE LA MUJER EN LA VIDA PÚBLICA

Año en que obtuvo la mujer derecho al voto	1946
Escaños parlamentarios ocupados por mujeres (porcentaje en 1987)	17.7

Fuente: *Situación de la mujer en el mundo*, 1992.

PARTICIPACIÓN DE LA MUJER EN LA ACTIVIDAD ECONÓMICA, 1990

	Porcentaje
Tasa estimada de actividad económica	70

Fuente: *Situación de la mujer en el mundo*, 1992.

EDUCACIÓN, 1992-1993

	Planteles	Profesores	Alumnos
Kinder	6 806	68 619	1 538 882
Educación media	18 977	422 195	12 582 306
Primaria	17 869	389 924	12 074 777
Secundaria	1 108	32 273	507 529
Vocacional	200	5 915	70 550
Secundaria técnica	261	9 177	98 710
Superior	105	20 456	94 575

Fuente: *The Far East and Australasia*.

COMERCIO INTERNACIONAL
(Mercancías principales)

	1989	1990	1991
<i>Importaciones</i>			
Tractores (número)	763.0	1 604.0	148.0
Camiones (número)	3 647.0	3 726.0	808.0
Acero (miles de toneladas)	379.4	324.3	113.0
Combustibles, minerales y lubricantes (miles de toneladas)	2 262.3	2 890.0	2 572.5
Llantas y tubos (miles)	151.9	222.3	209.4
Fertilizantes (miles de toneladas)	1 840.0	2 085.2	2 662.6
Algodón (miles de toneladas)	51.5	58.8	32.5
Telas (millones de metros)	40.2	30.7	19.8
Azúcar (miles de toneladas)	66.5	23.8	15.9
Comestibles (miles de toneladas)	183.3	161.7	n. d.
Carbón (miles de toneladas)	579.0	788.5	1 173.0
Petróleo crudo (miles de toneladas)	1 514.3	2 616.7	3 917.0
Cemento (miles de toneladas)	22.0	9.6	16.2
Madera (miles de m ³)	421.0	614.3	n. d.
Caucho (miles de toneladas)	57.7	75.9	62.9
Vestido (miles de piezas)	54.9	54.0	n. d.
Té (miles de toneladas)	15.0	16.1	8.0
Arroz (miles de toneladas)	1 420.2	1 624.4	1 032.9
Café (miles de toneladas)	57.4	89.6	93.5
Cacahuates (miles de toneladas)	79.6	155.8	165.4
Pescado, camarones (miles de toneladas)	47.9	45.7	58.3

n.d.: no disponible.

Fuente: *The Far East and Australasia*.
PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES
(Millones de dólares)

	1989	1990	1991
<i>Importaciones</i>			
Comercio en moneda convertible (miles de millones de dólares)	839.9	1 306.7	2 049.1
Alemania	5.2	20.7	
Corea, Rep. de	15.6	53.1	152.1
Francia	52.5	123.0	147.9
Hong Kong	102.6	196.9	194.8
Japón	105.6	169.0	157.7
Singapur	41.3	497.0	722.2
Comercio en moneda no convertible (millones de rublos)	1 725.9	1 448.2	289.0
Checoslovaquia	43.9	28.8	18.9
Hungría	32.8	54.3	13.7
Polonia	20.8	20.6	8.4
URSS	1 532.9	1 210.6	358.1
<i>Exportaciones</i>			
Comercio en moneda convertible (millones de dólares)	1 138.2	1 292.5	2 009.8
Francia	79.7	115.7	83.1
Hong Kong	78.9	243.2	223.3
Japón	261.0	340.3	719.3
Singapur	70.7	194.5	425.0
Comercio en moneda no convertible (millones de rublos)	807.5	1 111.5	77.3
Checoslovaquia	43.8	48.8	4.2
Hungría	20.1	16.6	5.0
Polonia	89.2	10.6	4.1
URSS	548.6	919.7	214.5

Fuente: *The Far East and Australasia*.
PRINCIPALES IMPORTACIONES Y EXPORTACIONES EN 1991
(Porcentajes del total)

<i>Exportaciones</i>		<i>Importaciones</i>	
Agricultura	35.0	Materias primas y combustibles	57.8
Industria pesada y minerales	33.8	Maquinaria y equipo	27.4
Pescados y mariscos	13.4	Bienes de consumo	14.9
Industria ligera y artesanías	11.3		

Fuente: *Country Report, Vietnam*, núm. 3, 1994.